
Liebe Menschen aus dem Umfeld von Hof Zwoelf Lehrte, 

in diesem Rundbrief findet Ihr ein paar Beschreibungen über erfreuliche 
Entwicklungen in den letzten vier Monaten, Informationen über aktuelle 
Aktivitäten und viele geplante Termine. 

Es wäre klasse, wenn Ihr die am 3.9.2022 beginnende Veranstaltungsreihe 
„Lehrter Energiewende – individuell praktisch mitgestalten“ zu den Themen 
Dämmen, PV, Wärmepumpen und Sektorkopplung mitbewerben könntet. 

Schon am 31.8.2022 trifft sich die kleine Kerngruppe von Hof Zwoelf 
Lehrte zum Hof-Utopie-Tag bei Kaffee und Kuchen. Weitere Menschen sind 
herzlich eingeladen, dazu zu kommen. 

Im Gartenbereich hat sich vieles positiv entwickelt. Am 15.10.2022 laden wir 
Euch mit Euren Pflanzen zur Pflanzentauschbörse ein. Es wäre schön, da 
viel Austausch zwischen alle Interessierten zu ermöglichen. 

Viel Spaß beim Lesen wünscht Euch das 

Team von Hof Zwoelf Lehrte 

Hof Zwoelf Lehrte 
Neuigkeiten-Rundbrief – August 2022 

Begleitbrief 
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A. Veranstaltungsreihe  
Idee der Reihe 
Hof Zwoelf Lehrte und Menschen von Fridays for Future Lehrte sowie 
Scientists for Future Hannover führen eine Veranstaltungsreihe zur 
"Lehrter Energiewende" durch, die von der Stadt Lehrte gefördert wird 
und deren Inhalte mit dem Klimaschutzmanager abgestimmt sind. Es 
gibt Vorträge zu dem Themen Altbaudämmung, Photovoltaik, Wärme-
pumpen und E-Mobilität – eingebunden in die private Sektorenkopplung 
mit spezieller Software. 
Plakat zur Veranstaltungsreihe 
Mithilfe von Martina von Parents for Future Hannover konnte ein profes-
sionelles Plakat zur Bewerbung der Veranstaltungsreihe erstellt werden. 
 

 
 
Es wäre schön, wenn Ihr das Plakat ausdrucken und in Eurem Umfeld 
aushängen könntet – sowie digital an interessierte Personen weiterleiten 
könntet. Es ist gesondert angehängt – ebenso wie ein „Sharepic“ zum 
leichten Teilen über das Handy (WhatsApp, Signal, Telegram,…). 
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Nähere Infos zu den Einzelveranstaltungen 
Für jede der vier Veranstaltungen haben wir auf der Website eine eigene 
Unterseite angelegt, wo mehr Informationen zu finden sind bzw. sein 
werden – und ggf. auch nach den Vorträgen beispielsweise die Power-
point-Folien zur Dokumentation hochgeladen werden können. Den Zu-
gang zu den vier betreffenden Seiten findet Ihr hier: https://www.hof-
zwoelf-lehrte.de/energiewende/ 
Einbindung in die Woche der Wärmepumpe 
Der Vortrag von Prof. Dr. Gunther Seckmeyer wird zusätzlich beworben 
als ein „Vor-Event“ zur „Woche der Wärmepumpe“ (https://www.bor-
derstep.de/event/woche-der-waermepumpe/), für die sich viele Men-
schen möglicherweise interessieren. Wer kleine Luft-Luft-Wärmepümp-
chen für kleinere Einzelräume anschauen möchte, kann diese mit 
Außen- und Innengerät zum Beispiel bei Obi ansehen. Diese sind für 
rund 500 Euro bei Obi Lehrte zu haben, wo sie als „Split-Klimageräte“ 
geführt werden. Ob sie sich bewähren, wird sich in der kal-ten 
Jahreszeit dann zeigen. 
Generelle Ausrichtung mit Handlungsbezug 
Mit der Veranstaltungsreihe möchten das entstehende 
Klimaschutzpro-jekt Hof Zwoelf Lehrte und Ortsgruppe von Fridays for 
Future Lehrte so-wie Scientists for Future Hannover Menschen vor Ort 
ermutigen, privat zentrale Elemente der Energiewende tatkräftig 
anzugehen. Gefördert wird die Reihe von der Stadt Lehrte und die 
Vorträge finden in städti-schen Räumen statt. 
Über die Technik hinausgehende Informationen 
In jedem Vortrag werden zudem die strukturellen/ politischen 
Vorausset-zungen für die Technik, insbesondere in Form von Recht 
sowie ökono-mische Förderungsmöglichkeiten, thematisiert. 
Eingebunden gibt es jeweils eine kurze anschauliche Information 
über die relevanten Ausbildungsberufe bzw. Studiengänge, so dass 
als Ne-beneffekt ggf. junge Menschen dafür gewonnen werden 
können. 
Idealer Ablauf – je nach Beteiligung vom Publikum und von 
Mitwirkenden Die Vorträge dauern 90 Minuten und sind – wo es sich 
anbietet - in klei-nen Teilen interaktiv gestaltet. Im Anschluss wird 
Raum für einen infor-mellen Praxisteil gegeben: Die Idee ist es, diesen 
– nach dem bewährten Beispiel des Solarstammtischs - so zu gestalten, 
dass Informationen von zwei oder drei Bürger*innen, die die jeweilige 
Technik schon angewen-det haben, für Bürger*innen, die dies noch 
vorhaben, gegeben werden, so dass ein Lernen und eine 
Ermutigung am „Role Modell“ v.a. aus Lehrte möglich ist. Daher 
wäre es schön, wenn Du selbst z.B. eine PV-Anlage oder 
Wärmepumpe besitzt und von Deinen Erfahrungen berich-ten wollen 
würdest, wenn Du Dich bei uns – Jürgen oder Ina – von der Gruppe 
Erneuerbare Energien vom Hof Zwoelf Lehrte melden könntest. 

Einzelinfos 
zu jedem 
Vortrag 

Woche der 
Wärme-
pumpe 

Individuelle 
Aktivierung 

Rechtlicher 
Rahmen 

Ausbildungs-
rahmen 

Informeller 
Praxisteil 
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https://www.hof-zwoelf-lehrte.de/energiewende/
https://www.hof-zwoelf-lehrte.de/energiewende/
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B. Utopietag
Abweichungen von zwei ursprünglichen Planungsideen 
Da die Utopie-Konferenz der Leuphana Universität Lüneburg dieses 
Jahr anders als 2021 (wo wir vom Hof Zwoelf Lehrte als einer von über 
100 Utopieorten in Deutschland und darüber hinaus ausgewählt worden 
sind) kein regionalisiertes Konzept mehr hat, veranstalten wir unseren 
Utopietag davon unabhängig. Wir haben uns zudem – anstelle einer 
mehrtägigen Veranstaltung – für einen halben Tag entschieden und wol-
len eine zusätzlich angedachte Utopie-/Zukunfts-Veranstaltung mit Lehr-
ter Kommunalpolitiker*innen aller Parteien dann erst im Mai 2023 anbie-
ten. Dazu werden die Parteien nach dem diesjährigen kleinen Utopietag 
zeitnah angeschrieben, um sie einzuladen und nach für sie passenden 
Terminen und deren Wünschen zu fragen. 
Idee des Utopietages und Einladung dazu 
Am Utopietag möchten wir gemeinsam eine nette Zeit im hier und jetzt 
verbringen – und ganz nebenbei über den aktuellen Tag hinaus den-
ken… vielleicht die eine oder andere Entwicklungslinie weiterentwickeln. 
Vom Kernteam von Hof Zwoelf Lehrte haben für den 31.08.2022 bisher 
zugesagt: Alfred, Barbara, Elisabeth, Henrike, Ina, Jürgen, Lars, Lukas 
und Sabine. Henrike und Sabine wollen einen Kuchen beisteuern und 
Lars und Ina für kalte und warme Getränke sorgen. 
Das Treffen ist vollkommen offen – gerne auch für Menschen, die letztes 
Jahr bei der Utopiekonferenz dabei waren oder für Menschen, die dann 
das erste Mal ganz neu zum Hof Zwoelf Lehrte kommen. Für die Planung 
des Kuchens bitten wir um eine kurze Mail, wenn Ihr dabei sein möchtet. 
 
Hofgeburtstag 2023 
1863 wurde der Hof in der Rethmarstraße 12 gebaut und im Jahr 2023 
wird der Hof somit 160 Jahre alt!!! Zum runden Hofgeburtstag könnten 
wir ggf. am Utopietag gemeinsam Ideen entwickeln. 
Vereinsgründung 
Wenn Zeit und Lust besteht, so könnte es am Utopietag auch um eine 
Vereinsgründung gehen: Schon länger schwebt die Idee im Raum, einen 
Verein im Zusammenhang mit Hof Zwoelf Lehrte zu gründen – oder so-
gar zwei. Allerdings fehlte bisher schlicht die Zeit, sich damit zu beschäf-
tigen. Es werden noch Menschen gesucht, die sich damit beschäftigen 
mögen, egal ob sie schon Erfahrungen mit Vereinsgründungen haben 
oder nicht, Hauptsache sie haben Spaß daran. Falls darüber hinaus 
Menschen mit rechtlichen Kenntnissen hinzukommen könnten, so wäre 
das ideal. 

Losgelöst 
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Bewerbungen auf Ausschreibungen 
Wenn Zeit und Lust besteht, so könnte es am Utopietag auch um Be-
werbungen auf Ausschreibungen gehen: Ein weiteres konzeptionelles 
Thema, für das leider – mit Ausnahme der LEADER-Prozessbeteiligung 
– ebenfalls bisher keine Zeit übrig war, ist die Durchsicht von Förder-
möglichkeiten für klimaschutzbezogene Projekte, die im Zusammen-
hang mit dem Hof Zwoelf Lehrte durchgeführt werden könnten. Alle Men-
schen, die Spaß an Antragstellungen für Klimaschutzprojekte haben, die 
auf dem Hof stattfinden können, sind herzlich eingeladen, die betreffen-
den Portale zur Projektförderung durchzusehen. Es können auch ganz 
eigene Projekte sein, die nur auf dem stattfinden könnten… Generell für 
den Hof gibt es eine Vision zur Energiewende-Bildungsstätte. 
Klimakunst?! Kunst und Kultur generell 
Gesucht werden auch: Leute, die Kunst machen und einen Ort brauchen 
– zum Beispiel für großformatige Arbeiten, die in der Scheune durchge-
führt werden können. Hintergrund: Lehrte ist mit 40.000 Einwohner*in-
nen „ein Zwölftel von Hannover“ – wir brauchen hier auch ein Zwölftel 
an Kunst und Kultur, die die Menschen bestärken und zusammenfüh-
ren… gerade in herausfordernden Zeiten der Klimakatastrophe… Dazu 
passend: Im Oktober (14.10.22) gibt es wieder Friedenstänze mit Lya. 

 
 
 
 
 
Antragstel-
lende ge-
sucht 
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C. Gartenbauliches  
Erster Hof-Zwoelf-Honig ist da! 
Hido konnte seinen ersten Honig vom Hof ernten. Das erste Honig-
schleudern auf dem Hof war sehr schön. Dazu haben wir extra eine 
kleine Internetseite gemacht: https://www.hof-zwoelf-lehrte.de/honig-
schleudern Nach dem Abfüllen der Gläser hat Lukas in Abstimmung mit 
Hido die Etiketten erstellt und auch das Ausschneiden unterstützt. 
 

 
Foto: Glas vom ersten Hof-Zwoelf-Honig 
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https://www.hof-zwoelf-lehrte.de/honigschleudern
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Ernte beim Schulprojekt 
Die Kinder und Jugendlichen von der IGS haben schon fleißig auf ihrem 
„Acker“ geerntet. Als erstes waren Salatköpfe reif. So toll, dass dieses 
Stückchen Erde wiederbelebt wurde… und Schüler*innen wie Lehrer*in-
nen unter Anleitung von Maike so viel Freude mit ihrem Projekt haben. 
 

 
Foto: Gerade versorgen sich drei Wildbienen in einer Zucciniblüte auf 
dem Schulprojekt-Beet 
 
Ernte im Kräuterbereich 
Henrike hat die Ernte von Kräutern eingeleitet. Erste Kräuter sind auf 
dem Kräuterboden zum Trocknen aufgehängt. Ob wir im Garten eine 
große Kräuterspirale anlegen – mit Feldsteinen zur Stabilisierung – ist 
noch im Gespräch. Nebenbei: Auch, wo das netterweise dem Hof ge-
spendete Plastikbecken für einen kleinen Teich hin soll, wird sich be-
stimmt im Laufe des nächsten Gartenjahres finden. ;-) 
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Foto: Die allerersten Kräuter sind auf dem Hof-Zwoelf-Kräuterboden 
aufgehängt… 
 
Pflanzentauschbörse 
Henrike organisiert für den 15.10.2022 eine Pflanzentauschbörse – in 
Kooperation mit verschiedenen Gruppen. Möglicherweise wird auch ein 
Erwerben gegen Geldspende bei einige Menschen möglich sein. Vom 
Hof her haben wir nur ganz wenig Pflanzen „übrig“ und bieten daher vor 
allem den Ort zum Tauschen an – inklusive kleiner gastronomischer Ver-
sorgung. Wir würden uns freuen, wenn diejenigen, die Pflanzen tau-
schen können/ möchten, sich frühzeitig bei uns melden könnten. 
Solawi Adolphshof und (Bio-)Regio-Challenge 
Die Solawi beteiligt sich an der Bio-Regio-Challenge, wo man versucht, 
einen Monat lang nur regionale Biolebensmittel zu essen. Ausnahms-
weise kann daher ab dem 1.9. für den September ein „Probemonat“ ver-
einbart werden. Die Ernteanteile dafür können auf Hof Zwoelf Lehrte im 
Solawi-Raum abgeholt werden. Die HAZ berichtet am 18.8.2022 dar-
über: https://www.haz.de/lokales/umland/lehrte/lehrte-regional-essen-
mit-einer-probemitgliedschaft-beim-gut-adolphshof-
654F2LGL3XTL7CTGEBLVDYHUWQ.html 
 
Und vielleicht sehen wir uns ja beim Solawi-Sommerfest am 27.8.2022 
direkt auf dem Adolphshof in Lehrte-Hämelerwald. 
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https://www.haz.de/lokales/umland/lehrte/lehrte-regional-essen-mit-einer-probemitgliedschaft-beim-gut-adolphshof-654F2LGL3XTL7CTGEBLVDYHUWQ.html
https://www.haz.de/lokales/umland/lehrte/lehrte-regional-essen-mit-einer-probemitgliedschaft-beim-gut-adolphshof-654F2LGL3XTL7CTGEBLVDYHUWQ.html
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D. Digitales  
  

Hof Zwoelf Lehrte ist im Internet jetzt gut erreichbar 
Unsere erst im April online gegangen Website www.hof-zwoelf-lehrte.de 
wird immer beliebter. Von Google haben wir die Rückmeldung, dass die 
Seite in diesem Monat August (Stand 14.8.) bisher 644 Aufrufe hatte, 
was wir aufgrund der Höhe der Zahl kaum glauben können. Und die Auf-
rufe sind angeblich weltweit. Ähnliches sagt die Website-Statistik des 
Content-Management-Programms: 
 

 
Foto: Hier 269 Aufrufe in den letzten siebenTagen - weltweit 
 
Auf jeden Fall ist es toll, dass die Seite offensichtlich immer häufiger 
aufgerufen wird. Weiterhin gilt: Alles ist noch im Aufbau. Wenn Ihr Fehler 
findet oder Anregungen für neue Punkte habt, so meldet Euch gerne. 
Insbesondere würden wir uns über die Verlinkung unserer Seite zu an-
deren Internetseiten freuen. Die Suchmaschinenoptimierung für die 
Website, für die wir im April-Rundbrief noch Hilfe gesucht haben, ist mitt-
lerweile super gelungen.  
 
Social Media 
Bisher ist der Hof Zwoelf Lehrte im Bereich Social Media nicht aktiv. Es 
gibt Argumente für und gegen einen Eintritt in die Social-Media-Welt. 
Letztlich möchten wir es einfach einmal ausprobieren. Wenn Du Dich gut 
auskennst auf Facebook, Instagram, Twitter und YouTube, dann 
schreibe uns und helfe uns gerne beim Start in die Social Media Welt… 
(z.B. auch im Rahmen von studentischen Arbeiten wäre das möglich). 
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Videoproduktion 
Ein wichtiger Bereich wäre die Herstellung von Videos in guter Bild- und 
vor allem Tonqualität. Stative sind auf dem Hof viele vorhanden. Wir su-
chen Menschen, die mit der Technik umgehen können und Spaß an der 
Produktion von Inhalten haben. Neben solchen produzierten Inhalten 
geht es auch um die Aufzeichnung einer Live-Veranstaltung in annehm-
barer Qualität. Auch hier brauchen wir ganz dringend Unterstützung. 
 
Logo und Corporate Design 
Mit Hilfe von Martina haben wir jetzt ein vektorbasiertes Logo in ver-
schiedenen Dateiformaten und auch in „freigestellter“ Form. Nach und 
nach hoffen wir allgemein ein Corporate Design für Hof Zwoelf Lehrte 
aufbauen zu können. 
 
 

E. Verschiedenes 
 
Umnutzung/ Seminarraum 
Im April-Rundbrief konnten wir verkünden, dass die Genehmigung, den 
ehemaligen Kuhstall zu einem Seminarraum umzunutzen, da ist. Mittler-
weile konnte der Seminarraum-Boden verstärkt werden. Herzlichen 
Dank auch an alle, die dies ehrenamtlich durch ihr Engagement auf die 
ein oder andere Weise mitunterstützt haben wie Lars, Lukas, Alfred und 
Sabine. Ina hat alles koordiniert etc. zusammen mit professioneller Un-
terstützung. Nun kann es auf einer festen Grundlage weitergehen. Als 
nächstes kommt die Innendämmung der Wände dran. Vielleicht ist das 
ein Vorhaben für das Frühjahr/ den Sommer 2023. Da nur zeitweise Ka-
pazitäten/ Ressourcen für die Weiterarbeit bestehen, ist die Umnutzung 
natürlich insgesamt ein Langfristprojekt. Und neben dem Seminarraum 
gibt es ja noch den „individuellen Sanierungsfahrplan“ für das Wohnge-
bäude mit BAFA-Anträgen etc., wo jeder einzelne Schritt erst einmal fi-
nanziert und angegangen werden muss. 
 
Anfahrt zum Hof - Verkehr 
Beim Lehrter Wirtschaftsforum 2022 am 11.7.2022, bei dem es übrigens 
erfreulich vielfältige Bezüge zum Klimaschutz gab, stellte Wirtschaftsför-
derer Tobias Neumann u.a. interessante Daten aus einer Studie zu 
Lehrte vor. Zwei zentrale Ergebnisse seien hier herausgegriffen: Das 
Image der Stadt ist überdurchschnittlich schlecht, was wir unbedingt ver-
bessern müssen und die Verkehrsanbindung wird als überdurchschnitt-
lich gut angesehen. Sabine und Ina waren für den Hof Zwoelf Lehrte 
beim Wirtschaftsforum. Was die ÖPNV-Anbindung zum Hof angeht, so 
meinen wir, dass noch viel Luft nach oben ist, weil man zwar gut zum 
Lehrter Bahnhof kommt, aber z.B. am Samstag und Sonntag kein Bus 
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ins Alte Lehrter Dorf fährt… Wir haben von der Ökostation Barsinghau-
sen, die gerade dabei ist, sich in ein Wohnprojekt umzuwandeln, einen 
Tandem-Rahmen geschenkt bekommen. Alfred ist dran, dieses wieder 
benutzbar zu machen. Die Idee dabei ist: Wenn es gelingen sollte, das 
Tandem zu reparieren, dann hätten wir zumindest ein erstes Fahrrad-
Taxi für die Abholung von Einzelpersonen am Lehrter Bahnhof.  Ge-
nerell soll Lehrte ja gut über Velorouten angeschlossen werden: Radio 
ffn Comedian „Gunther der Treckerfahrer“ trug neulich unter dem Buch-
staben „R“ im Niedersachsen-Alphabet https://www.ffn.de/pro-
gramm/comedy/treckerfahrer-guenther/ Folgendes vor: „Jetzt kommen 
zweispurige Radwege oder Velorouten nach Niedersachsen – und alle 
führen mehr oder weniger nach Lehrte. Keiner weiß warum.“ Sein Wort 
in Gottes Ohr. Dass es mit der Verkehrswende schwer ist, zeigt sich 
beim geplanten Ausbau des Südschnellweges, der vielfältige weitrei-
chende ökonomische und ökologische Fragen aufwirft. Die Initiative „Lei-
nemasch bleibt“ versucht weiterhin, ein Überdenken des Megaprojektes 
mit nach ihrer Aussage faktischem Ausbau auf Autobahnbreite zu errei-
chen. Da wir uns zum Hof eine fossilfreie Anreise wünschen, sehen wir 
ebenfalls mehr Bedarf in anderen Bereichen: insbesondere in den 
ÖPNV-Verbindungen im ländlicheren Raum. 
 
Große Stellschrauben für Erneuerbare sowie Stadtwerke Lehrte 
Wer die Reihe „Lehrter Energiewende“ überfliegt fragt sich vielleicht: 
Fehlt da nicht was Zentrales? Ja, ganz klar die Windenergie! Die möch-
ten wir natürlich auch strukturell in Lehrte befördern. Da die Reihe die 
individuellen Handlungsmöglichkeiten adressiert und Kleinwindkraft für 
die meisten Menschen allein aufgrund der Wohnortlage keine Option ist, 
haben wir dies Thema nicht in die Serie reingenommen. In einem mög-
lichen zweiten Durchlauf der Veranstaltungsreihe mit einem anderen 
Schwerpunkt könnten solche Themen in den Mittelpunkt gestellt werden: 
Windenergie, Solarparks, Grüner Wasserstoff, Bürgerenergiegenossen-
schaften und die Rolle von Stadtwerken im Wandel. Nebenbei: bezüglich 
der Mini-PV-Anlagen sind wir mit der Gruppe Erneuerbare Energien vom 
Hof (hier: Jürgen, Marc und Ina) weiter im Austausch mit der Leitungs-
ebene der Stadtwerke Lehrte und werden über finale Ergebnisse dann 
natürlich berichten. Die Stadtwerke Lehrte wurden von uns zudem ein-
geladen, zu den Einzelterminen der Veranstaltungsreihe „Lehrter Ener-
giewende“ zu kommen, um diese mit eigenen Beiträgen ggf. zu ergän-
zen und zu bereichern. 
 
Buchveröffentlichung und weiterführende Gedanken 
Am ersten August 2022 ist von Udo Sahling, der bis zu seinem Ruhe-
stand Ende 2021 die Klimaschutzagentur der Region Hannover geleitet 
hat, das Buch Klimaschutz und Energiewende in Deutschland. Heraus-
forderungen – Lösungsbeiträge – Zukunftsperspektiven (Fachbuch. 
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Hardcover. 2022. 871 Seiten, Gewicht: 1763 g Springer Spektrum. ISBN 
978-3-662-62021-2) herausgegeben worden.  

 
Da es als Fachbuch einen hohen Preis hat (120 Euro), werden die meis-
ten Menschen es wahrscheinlich eher in der Bibliothek lesen. Es wäre 
zu hoffen, dass viele Menschen trotz dieser möglichen Barriere den Zu-
gang finden, denn das Buch ist sehr erkenntnisreich und zudem von vie-
len Akteuren aus der Region Hannover geschrieben worden und es be-
zieht sich oftmals auf Themen in der Region Hannover – wobei diese 
natürlich verallgemeinert werden können. Ina hat darin einen Aufsatz 
gemeinsam mit Volker Schöber, dem Geschäftsführer des Forschungs-
zentrum Energie der Leibniz Universität Hannover und Gregor Hage-
dorn, dem Akademischer Direktor des Museums für Naturkunde Berlin 
und Begründer von Scientists for Future Deutschland geschrieben. Der 
Titel ist: „Die Fridays for Future-Bewegung als neuer Motor für Klima-
schutz und Energiewende“. Eine Aussage lautet, dass eine Institutiona-
lisierung einsetzt. Die Bewegung ist sehr dynamisch und der Redakti-
onsschluss des Buchs liegt länger zurück: Aus heutiger Perspektive 
wäre der Punkt der Institutionalisierung und des Institutionenbezugs 
noch stärker zu betonen. Ina dazu: „Die 68er Bewegung, die sogenannte 
„Studentenbewegung“, war mit ihrem Protest auch nur zwei Jahre auf 
der Straße. -  Sie hat aber die alte Nachkriegs-Bundesrepublik extrem 
nachdrücklich verändert. Wichtig dabei war der sogenannte „Lange 
Marsch durch die Institutionen“. Auch die Wirkungsweise der for-Future-
Bewegung wird sich weiter von der Straße wegbewegen. Da das Han-
deln dringlich ist, unser globales CO2-Budget schon unter sieben Jahren 
liegt, brauchen wir heute aber einen „Kurzen Marsch durch die Instituti-
onen“. Dafür braucht es Entschlossenheit, Beharrlichkeit und Menschen, 
die sich immer wieder gegenseitig unterstützen und bestärken.“ 
 
Weiterverbreitung dieses Rundbriefes von Hof Zwoelf Lehrte 
Dieser Rundbrief ist öffentlich. Er ist auf der Website von Hof Zwoelf 
Lehrte verfügbar und kann sehr gerne von Dir an Menschen aus Deinem 
Umfeld weitergeleitet werden. 
 
Schöne Grüße sendet  
Dein Team von Hof Zwoelf Lehrte 
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